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Procès-verbal de l’assemblée publique  

COMMISSION DE LA SÉCURITÉ PUBLIQUE 
 

Mercredi 15 mai 2024, 13 h 
 

Salle du conseil | Édifice Lucien-Saulnier 

Webdiffusion de l’assemblée en différé 
 

 
 

PRÉSENCES   
Daphney Colin, présidente 
Abdelhaq Sari, vice-président  
Christina Smith, vice-présidente 
Younes Boukala, membre 
Lisa Christensen, membre 
Marc Doret, membre 
Benoît Gratton, membre 
Peter McQueen, membre 

ABSENCE  Aucune. 
 

 

PERSONNES 
INVITÉES 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
Service de sécurité incendie de Montréal 
Richard Liebmann, directeur et coordonnateur de la sécurité civile 

Annick Maletto, directrice, Direction de la sécurité civile 

Serge Villeneuve, directeur, Direction des opérations 

Chantal Bibeau, directrice adjointe, Direction de la prévention et gestion 

intégrée des risques 

Philippe Gauthier, directeur adjoint par intérim, Direction du soutien 

stratégique et technique 

Dave Waterhouse, assistant-directeur, Centre de services - Stratégique et 

Centre de services -technique 

Guy Jr. Lapointe, chef de division, Stratégie de l'information en sécurité 

urbaine 

Anik St-Pierre, conseillère en planification, Bureau d'équité, diversité et 

inclusion 

AUTRES 

PERSONNES 

PRÉSENTES 

 
Alain Vaillancourt, responsable de la sécurité publique au comité exécutif 

Ryan Worms, responsable du soutien aux élu·e·s, cabinet de la mairesse et 

du comité exécutif  

Chris Ross, président, Association des pompiers de Montréal 

https://www.youtube.com/watch?v=lUk4b4OE0Ls
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Le quorum est atteint. 

 

1. Ouverture de la séance  

La séance est ouverte à 13 h 01. Daphney Colin, présidente de la Commission de la sécurité 
publique, souhaite la bienvenue aux membres ainsi qu’aux représentants et représentantes du 
Service de sécurité incendie de Montréal (SIM) et du Centre de sécurité civile. Elle souligne la 
présence de Alain Vaillancourt, responsable de la sécurité publique au comité exécutif. 
 
Elle invite les membres de la commission à se présenter et elle passe en revue le déroulement de la 
séance. 

2. Adoption de l’ordre du jour proposé 

La présidente soumet aux membres de la commission l’ordre du jour proposé. Sur une proposition 
de Abdelhaq Sari, appuyée par Christina Smith, l’ordre du jour est adopté à l’unanimité tel que 
proposé. 

3. Adoption du procès-verbal de l’assemblée publique du 8 février 2024 

La Commission procède à l’approbation du procès-verbal de la séance publique du 8 février 2024.  

Sur une proposition de Younes Boukala, appuyée par Abdelhaq Sari, le procès-verbal est approuvé 
à l’unanimité. 

4. Présentation du Rapport des activités 2023 du SIM 

La présidente, Daphney Colin invite le responsable de la sécurité publique au comité exécutif, Alain 
Vaillancourt, à prononcer un mot d’introduction lequel remercie les équipes du Service de sécurité 
incendie de Montréal. Il salue le travail accompli spécifiquement lors de l’année 2023 où elles ont été 
fortement mobilisées comme en témoignent les données du rapport annuel 2023. Avant de céder à 
son tour la parole au directeur du SIM, il souligne et remercie la présence du représentant de 
l'Association des pompiers de Montréal. 
 
Le directeur du Service de sécurité incendie de Montréal présente les personnes de sa direction qui 
l'accompagnent et amorce la présentation du bilan annuel 2023 de son organisation. Il cède la parole 
à Chantal Bibeau laquelle fait part du volet consacré à la prévention et de la gestion des risques, puis 
Richard Liebmann poursuit la présentation du rapport annuel 2023 et conclut avec le segment lié à 
l’équité, la diversité et l’inclusion (EDI) notamment en partageant les moyens mis en place en la 
matière ainsi qu’un état de situation quant aux embauches des effectifs pompiers issus de groupes 
en sous-représentation, tels les autochtones, les femmes, les minorités visibles et ethniques. 
 

  

https://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/PR%C9SENTATION_V3_RAPPORTSIM2023_20240515.PDF
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4.1. Période de questions et commentaires du public 
 

La présidente de la Commission de la sécurité publique présente quelques éléments portant sur le 
déroulement de la période consacrée aux questions et commentaires du public, puis elle invite la 
personne inscrite présente dans l’assistance à prendre la parole. 
 

Citoyen / Citoyenne Questions / Commentaires 

Marcel Lanoue 
Demande le pourcentage du temps consacré à la fonction de 
premier répondant. 

 

 
Faute de nouvelles interventions du public présent dans la salle ou par l’entremise du formulaire en 
ligne, la présidente passe au prochain point inscrit à l’ordre du jour avec la période réservée aux 
interventions des commissaires. 
 
 

4.2. Période de questions et commentaires des membres de la Commission 
 
La présidente invite les commissaires qui le souhaitent à prendre la parole. 
 

 

Commissaires Questions / Commentaires 

 

Lisa Christensen 

Témoigne d’une situation qui a nécessité l’intervention du SIM à 
titre de premier répondant et les remercie, notamment la sensibilité 
de rassurer la personne en détresse en s’adressant dans sa langue 
d’origine. 

Younes Boukala 
Demande des précisions en lien avec les principales causes des 
incendies dans les bâtiments, notamment les catégories destinées 
aux cuisinières et véhicules électriques.  

Peter McQueen 
Propose de détailler le type de d’immeubles incendiés en précisant 
des données liées à son année de construction ou le nombre 
d’étages. 

Marc Doret 
S’enquiert du niveau de performance de la flotte de bateaux de 
sauvetage à la suite de son renouvellement.  

Abdelhaq Sari 

Souligne une information rapportée dans les médias selon laquelle 
les municipalités qui ne détiennent pas un schéma de couverture 
de risque à jour seraient davantage exposées à des poursuites 
judiciaires / Demande les incidences de cette suppression de 
l’exonération pour l’agglomération de Montréal tout en rappelant 
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qu’elle fait actuellement l’objet d’une poursuite à la suite de 
l’incendie du Monastère du Bon Pasteur. 

Peter McQueen 

Demande s’il y a une corrélation entre l’augmentation de la 
population et les risques d’incendie et s’interroge sur la croissance 
des risques d’incendie et la densification de la population 
montréalaise dans les années à venir.  

Abdelhaq Sari 

Rapporte que plus du quart des résidences privées pour aînés 
(RPA) présenteraient plusieurs non-conformités / Demande la 
priorité accordée à ces établissements selon les critères de 
prévention et le nombre de RPA où des défauts de conformité ont 
été décelés. 

Daphney Colin 

Demande d’élaborer sur le programme 911 prochaine génération 
et les incidences en matière de service à la population de ce projet 
d’envergure / Demande des précisions sur la trousse 72 heures en 
cas de sinistre majeur / Rappelle l’état détérioré de la qualité de l’air 
à la suite des incendies de forêt dans le nord du Québec au 
printemps 2023 et déplore l’absence de critères communément 
admis permettant d’autoriser ou d’interdire certaines activités en 
extérieur et services à la population.  

Abdelhaq Sari 

Demande si le personnel en prévention répond également aux 
appels d’urgence / Évoque que pour la prise de décision et dans 
une perspective de gagner en efficience, il y aurait matière de se 
doter d’outils misant davantage sur une analyse prédictive / 
S’adresse à la présidente et au responsable du comité exécutif en 
matière de sécurité publique d’investir dans des technologies 
permettant ces types d’analyse. 

Daphney Colin 

Félicite le SIM pour les efforts déployés pour augmenter la 
représentativité de ses effectifs / Reconnait que le SIM ne détient 
pas tous les leviers, notamment soulève les freins pour diversifier 
les profils des personnes au stade de la constitution des cohortes 
dans les établissements d’enseignement et demande d’élaborer 
sur les initiatives poursuivies en collaboration avec ces 
établissements. 

Abdelhaq Sari 

Réitère ses remerciements envers le SIM et ses équipes / Soulève 
la pénurie d’officiers qui a concouru à l’augmentation des heures 
supplémentaires et souhaite des éclaircissements vis-à-vis du 
programme de développement des officiers et officières pour y 
remédier / Demande si les dernières embauches ont permis de 
diminuer les heures supplémentaires / Demande des clarifications 
quant aux formateurs notamment nautiques. 
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En terminant, la présidente de la commission salue le dévouement des équipes du SIM ainsi que 
l'engagement de l’Association des pompiers et pompières. Elle souligne l’approche proactive des 
interventions entre autres par l’entremise des mesures de prévention et d’évaluation des risques, 
mais également envers leur personnel pour les protéger contre les substances cancérigènes avec 
l’achat de nouveaux uniformes. Elle attire l’attention sur les vies sauvées lors du tragique incendie 
du Vieux-Montréal grâce au dévouement des équipes du SIM et les remercie profondément.  

5. Levée de la séance 

Avant de lever la séance, la présidente remercie ses collègues commissaires, les représentants et 
représentantes du SIM-CSC ainsi que les citoyens et citoyennes pour leur participation. 
 
L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à 14 h 30. 
 
 

APPROUVÉ LE :  12 juin 2024 
 

ORGINAL SIGNÉ 

 
 

             

 
 

ORGINAL SIGNÉ 

Daphney Colin 
Présidente 

 Lydia Atrouche 
Secrétaire recherchiste 

 


